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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
DESTINARON LAS MULTAS DEL IEEQ AL CONCYTEQ 
Por Cecilia Conde 
Los recursos correspondientes a las multas que se impusieron a partidos políticos registrados en Querétaro se 
destinaron a beneficiar proyectos del Consejo de Ciencia y Tecnología (Concyteq) durante 2016. De acuerdo con el 
secretario general del Consejo del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Carlos Eguiarte Mereles, el 
recurso fue por un millón 713 mil pesos. Recordó que durante 2015 también le dieron esos recursos a dicha 
institución, en esa ocasión fue por 878 mil 999 pesos. ‘Esos son los dos cheques que se han entregado al Concyteq 
cuando son recursos locales, cuando el INE a través de esos órganos de fiscalización a los órganos nacionales de los 
partidos, se le entregan al Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt); pues es esta una forma interesante 
de ver las acciones de los partidos políticos, promoviendo becas, apoyos a estudiantes de estos institutos de ciencia 
y tecnología’, aseveró. Recordó que desde la reforma constitucional de 2014 el Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro (IEEQ) no fiscaliza a partidos políticos locales; pero sí impone algunas multas que son ordenadas desde 
el Instituto Nacional Electoral (INE) a partidos políticos registrados en el estado. Explicó que en 2015 y 2016 
realizaron retenciones a las administraciones mensuales de los partidos para obtener el pago de las multas. 
Eguiarte Mereles indicó que la ley no refiere que el recurso económico de las multas se destine a una institución en 
específico, pero el IEEQ hizo una consulta a la Secretaría de Educación para revisar a qué institución se le podría 
dar esos montos, y el Concyteq fue el que cumplió con los requisitos. El secretario general dijo que es “una gran 
cantidad de multas” impuestas a casi todos los partidos políticos en el estado por cuestiones variadas. ‘Algunas se 
desprenden de algunos procedimientos derivados del proceso electoral 2014-2015, algunos otros por temas de 
fiscalización, básicamente son los conceptos’, manifestó. Para este 2017, señaló que ese consejo será beneficiario 
de las multas que se pudieran generar a partidos políticos. (AM 6) 
 
http://amqueretaro.com/queretaro/2017/01/15/destinaron-las-multas-del-ieeq-al-concyteq 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
ADELGAZAR GASTOS DE PARTIDOS POLÍTICOS, PIDE CALIXTO DE SANTIAGO 
Explicó que existe una afectación real al bolsillo de la sociedad, esto pese al llamado que hizo el Ejecutivo a no 
incrementar los precios de bienes y servicios, y aseguró que existen entidades que podrían sufrir recortes, como 
los partidos políticos, lo que haría más económica la democracia mexicana, y que podrían ser reasignados al gasto 
social, además que todos cumplían con sus obligaciones fiscales. (ADN, CQ p5) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez  
Los misterios de la redistritación electoral. -¡PREEEPAREN!- Dudas. Muchas genera la redistritación electoral 
votada en diciembre pasado. En Corregidora, por ejemplo, hay un distrito que tiene secciones de Querétaro y se 
teme que los partidos tomen gente de la capital para las candidaturas, dejando fuera a militantes que han 
trabajado en aquel municipio. Y para el caso de la reelección hay escenarios aún más complejos. ¿Qué diputado o 
diputada se puede reelegir para los nuevos distritos que antes tenían otras secciones? Algunos se empalmarán. De 
los actuales, habrá algunos que se quieran reelegir. Por ejemplo para el 7, que tendrá secciones que antes eran de 
Querétaro. Esto da derecho a otro legislador a aspirar a la reelección en ese mismo distrito. Los conflictos serán 
principalmente para las luchas internas de los partidos. Ya verá.  (PA 2) 
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PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
PAN 
 
APOYARÁ PAN DE QUERÉTARO EN ELECCIONES DEL ESTADO DE MÉXICO 
Por Guillermo Contreras 
El comité estatal del PAN en Querétaro dispondrá de un equipo de capacitadores y abogados que apoyarán al 
organismo político para los trabajos previos y posteriores a las elecciones que se desarrollarán en el Estado de 
México, el próximo 7 de junio. De acuerdo con el dirigente estatal del PAN José Luis Báez Guerrero, el objetivo es 
“arrebatar” por la vía democrática “la joya de la corona que, durante muchos años, se ha mantenido para el PRI”. 
(AM 6) 
 
MORENO VALLE TERMINA SU ÚLTIMO INFORME Y EMPIEZA LA CARRERA A LA PRESIDENCIA: "PARA 
MÉXICO LO MEJOR ESTÁ POR VENIR" 
Al grito de “Rafa presidente”, Rafael Moreno Valle rindió su último Informe como gobernador de Puebla y comenzó 
su carrera a la Presidencia de la República en 2018, pues dijo que “para México, lo mejor está por venir”, además 
de que el país necesita un cambio que defienda a los mexicanos de Donald Trump. (…) De 32 gobernadores, sólo 
acudieron 17 entre ellos el gobernador Francisco Domínguez Servién. (Periódico Central, Tribunanoticia, MD, e-
consulta.com, ESP, E, Ángulo7, DQ 1, CQ 1, AM p6, N 1, EUQ p2) 
 
PRD 
 
MEDIDAS DE CONTENCIÓN PIDE PRD 
Por Rubén Pacheco  
Adolfo Camacho, dirigente del PRD en el estado, dijo que el gobierno del estado debe continuar con la política de 
tomar medidas de contención ante una posible escalada de precios derivado del aumento en los precios de los 
combustibles. (N 3) 

NOTAS PRINCIPALES 
DQ: GOBIERNO BICICLETERO 
Por Patricia López Núñez 
Los servidores públicos de Colón deberán moverse en bicicleta a partir de este año en la cabecera municipal y se 
harán “valijas” con documentos para hacer repartos a la ciudad de Querétaro con un solo vehículo, en un intento 
por reducir el uso de la gasolina hasta en 40%, anunció el edil Alejandro Ochoa Valencia. (DQ principal) 
 
N: LO ASESINARON 
Por Manuel Sánchez 
Un disparo en la cabeza acabó con la vida de un joven de unos 27 años, que se encontraba sobre la calle Antonio 
Alzate en la colonia Lindavista, charlando con sus amigos. (N principal) 
 
AM: CANACINTRA USA 30% DE ENERGÍAS LIMPIAS 
Por Cecilia Conde 
Con la Ley de la Industria Eléctrica (parte de la Reforma Energética) para 2018, al menos 5% de la energía que 
adquieran los usuarios y las empresas deberán provenir de fuentes limpias, para lo cual será obligatorio que 
adquieran un certificado de Energía Limpia (CELs) a partir de ese año. En el estado de Querétaro, los trabajos para 
lograr esa meta en el sector industrial comenzaron desde 2016. (AM principal) 
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CQ: PROYECTAN 11 NUEVOS HOTELES EN QUERÉTARO 
Por Andrea Martínez 
Hugo Burgos, Secretario de Turismo, informó que proyectan la instalación de 11 nuevos hoteles en Querétaro de 
inversión nacional, a lo largo de este 2017. (CQ principal) 
 
PA: REPUDIAN GASOLINAZO 
Por Daniel Peña 
Más de tres mil queretanos protestaron este domingo contra alza de combustibles y reformas de EPN. (PA 
principal) 
 
EUQ: DETECTAN DESVÍOS EN INSTITUTO DE TRANSPORTE 
Por Marco Antonio Estrada 
“Apoyos sociales” a los concesionarios del transporte público por más de 26 mdp, así como pagos cercanos a los 39 
mdp a la empresa NR TEC PREPAGO INTEGRAL, SA de CV quien no comprobó haber entregado el producto que se 
le contrató, son algunas de las observaciones que se registran en las más recientes cuentas públicas del Instituto 
Queretano del Transporte. (EUQ principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
EMITEN CONVOCATORIA PARA NUEVO OMBUDSMAN QUERETANO 
La Junta de Coordinación Política emitió la convocatoria para quien aspire a ser el nuevo ombudsman de la 
Defensoría de los Derechos Humanos de Querétaro (DDHQ), para el periodo 2017-2022. Según el oficio publicado 
en la página del Congreso local, los interesados podrán registrarse hasta el 18 de enero en la dirección de Asuntos 
Jurídicos y Legislativos, de la sede legislativa. (ADN) 
 
CONFIRMA SERGIO ARELLANO CANDIDATURA PARA LA DDHQ 
Sergio Arellano Rabiela, confirmó su intención de competir por ser el nuevo ombudsman local, al frente de la 
DDHQ. Mediante un comunicado de prensa, confirmó que este lunes 16 de enero estaría acudiendo a la legislatura 
local cerca del mediodía, para inscribirse y buscar sustituir en el cargo a Miguel Nava Alvarado. (LVQ) 
 
VIABLE REGULAR SALARIOS DE ALCALDES: SÁNCHEZ TAPIA 
Por Irán Hernández 
El presidente de la Comisión de Asuntos Municipales y del Migrante del Congreso del estado, Carlos Lázaro 
Sánchez, refirió que es viable la propuesta para regular el salario de los funcionarios de primer nivel como alcaldes 
a través de un tabulador desde la legislación, pero afirmó que sin la voluntad de los Ayuntamientos, estos podrían 
presentar controversias para evitar una normatividad de ese tipo. (CQ 18) 
 
BRAULIO PROPONE VETAR A FORD EN COMPRAS OFICIALES 
Que los tres órdenes de Gobierno Federal, estados y municipios del país no compren vehículos marca Ford, es el 
punto de acuerdo que el diputado federal Braulio Guerra, subirá al pleno del Palacio Legislativo de San Lázaro en el 
próximo periodo ordinario de sesiones. La decisión de subir esta petición, se debe a que a principios de enero de 
este año, la empresa automotriz Ford decidió cancelar sus planes de inversión en nuestro país. (DQ 1, CQ p8, PA 1, 
N 1, EUQ p3) 
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PODER EJECUTIVO 
 
SE MANIFIESTAN FRENTE A PALACIO DE GOBIERNO 
Los participantes en la marcha en contra del aumento al precio de los combustibles llegaron a Palacio de Gobierno. 
Ahí continúan haciendo señalamiento pidiendo la renuncia del titular del Ejecutivo Federal. Participan ciudadanos  
y también algunas organizaciones como la UCFCP. (IN, N 1) 

 
PREVÉN SANCIONES PARA UAQ SI NO SE REÚNE CON SINDICATO 
En el caso de que las autoridades universitarias sigan sin presentarse a las juntas conciliatorias con el SUPAUAQ, la 
ST podría imponer sanciones a la máxima casa de estudios, como lo indica la Ley Federal del Trabajo afirmó José 
Luis Aguilera Rico, Secretario del Trabajo. (EUQ 1) 

 
GARANTIZADO TRANSPORTE ESCOLAR GRATUITO 
Por Andrea Martínez 
Agustín Dorantes Lambarri, Secretario de Desarrollo Social (SEDESOQ), garantizó que continuará el programa de 
Transporte Escolar Gratuito, a pesar del incremento al costo de gasolina. “Lo que nos pide el gobernador es que 
nos volvamos a apretar el cinturón, que volvamos a reducir, a eficientar el recurso que se cuente, para tratar de 
atender a los mismos beneficiarios, con el mismo presupuesto”. (CQ 3) 
 
ANTORCHA CAMPESINA ANTICIPA “BRONCAS” SI NO LE CUMPLEN 
Integrantes del Movimiento Antorcha Campesina celebraron ayer el aniversario número 26 de la conformación de 
esa organización en el estado, el evento estuvo encabezado por su líder estatal Jerónimo Gurrola Grave, quien hizo 
un llamado para que haya intervención del Gobierno Estatal con el objetivo de que los municipios de Querétaro, 
Cadereyta, Colón y los de la Sierra Gorda cumplan con obras importantes que tienen pendientes, ya que si no habrá 
“broncas”. (…) Están pendientes importantes obras para todos los antorchistas del estado, por ejemplo en Pie de 
Gallo, en el municipio de Colón, Cadereyta y la Sierra Gorda. Y exigimos desde aquí la intervención del gobernador 
Francisco Domínguez Servién para que se ejecuten estas o habrá broncas, pero no será por culpa nuestra”. (AM p2, 
PA 1, N p2) 
 
QUERÉTARO, CON 3.8% DE ANALFABETISMO 
En este 2017 podría levantarse bandera blanca por alfabetización resaltó Alfredo Botello, Secretario de Educación 
en el estado (SEDEQ), y aunque ya existen las condiciones para el reconocimiento, se buscará disminuir el 
porcentaje de personas analfabetas en la entidad. Esto gracias al trabajo que ha realizado la delegación federal del 
INEA, por lo que se ha logrado un 3.8% de analfabetismo en la entidad. (ADN, N p6) 
 

MUNICIPIOS 
 
MAURICIO KURI CRITICA PRESUNTA IRRESPONSABILIDAD DE PEMEX CON EL RESGUARDO DE SUS DUCTOS 
Pemex ha sido “indolente e irresponsable” en el resguardo de sus ductos de combustible, aseveró Mauricio Kuri, 
Corregidora, quien anunció que en lo que va del año han sido detectadas dos tomas clandestinas de hidrocarburos. 
(…) en lo que va de la administración se han localizado 19 tomas clandestinas, dos de ellas este año, y aprovecho 
para cuestionar la irresponsabilidad que ha demostrado la empresa petrolera. (CI, EUQ p4, AM p5) 
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INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL 
 
CREARÁN FRENTE COMÚN PARA FORTALECER MERCADO INTERNO 
Por Lourdes Durán Peñaloza  
Cámaras y organizaciones empresariales con presencia en Querétaro, en conjunto con la SEDESU conformarán en 
los próximos días la integración de un frente común a través del cual se busca fortalecer el mercado interno para 
aminorar la dependencia del exterior. (…) Días atrás la SEDESU adelantó que desde el Gobierno Estatal se trabaja 
en una estrategia para enfrentar la situación económica que se presenta en el país, el cual está siendo diseñado en 
conjunto con el sector empresarial local. (EUQ 1) 
 
ALREDEDOR DE 400 PERSONAS SE MANIFIESTAN POR “GASOLINAZO” EN LOS ARCOS 
Un grupo de casi 400 personas se manifiesta sobre Calzada de Los Arcos, con dirección al Centro Histórico, esto 
por el aumento en el precio de los combustibles. Elementos de la Policía Municipal de Querétaro y estatales se 
encuentran apoyando en cuanto a vialidad, esto para evitar que pudiera ocurrir algún accidente. (Q, AM, ADN, DR, 
IN, CI, EUQ) 
 
FUNCIONARIOS DE TRIBUNAL SE EMBOLSAN MÁS DE 189 MIL PESOS 
Por Marco Antonio Estrada 
Al menos cinco funcionarios del Tribunal de lo Contencioso Administrativo del estado se vieron beneficiados con 
más de 180 mil pesos, mismos que no fueron justificados, tal como lo dio a conocer la ESFE en la última revisión a 
sus cuentas públicas, donde se estipula que se crearon prestaciones para entregarse a diversos trabajadores. (EUQ 
1) 
 
PIDEN AJUSTAR SALARIOS PARA GOBERNANTES 
Por Zulema López 
En un sondeo realizado por este medio, la mayoría de los entrevistados sostuvieron que ajustar los salarios 
debería incluir a todas las autoridades: gobernadores, secretarios, delegados e incluso a los legisladores, pues el 
gasto es alto, mientras que el pueblo se tiene que enfrentar a sueldos bajos. (DQ 1) 
 
CTM PEDIRÁ INCREMENTO SALARIAL DE 7% 
Lo anterior en Querétaro como parte de las revisiones contractuales de este año, Jesús Llamas, su representante 
dijo que el aumento se adaptará a cada empresa. (EFB 1) 
 
CRECE INGRESO DE EMPRESAS IMMEX 
Las empresas en Querétaro reportaron un monto de 90 mil 538.2 mdp, informó el INEGI. (EFB p3) 
 
ANTORCHA EN CONTRA… HASTA DE PERIODISTAS 
CAMBIAR SISTEMA ECONÓMICO DEMANDA AQUILES CÓRDOVA 
Con un acto masivo en el que no se permitió el trabajo de los medios de comunicación, personas provenientes de 
diferentes municipios y zonas cercanas al Estado celebraron los 26 años de existencia de Antorcha Campesina en 
Querétaro. (DQ 12, N 2, PA 1) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
FUEGO AMIGO/RUMBO AL CENTENARIO 
CDMX. En la sede nacional del Senado de la República, se ha instalado una exposición sobre los hechos históricos 
que derivaron en la promulgación de la Constitución de Querétaro en 1917, hecho que se conmemora aquí, en 
donde algunos derechos, como el de la libertad de expresión, son violados por el Gobierno Estatal. (PA 1) 
 
BAJO RESERVA 
YA SUENAN NOMBRES PARA LA DDH. Nos comentan que tras la determinación del Congreso Local de rechazar la 
ratificación de Miguel Nava, como titular de la DDH, suenan los nombres de Rafael Buendía, actual coordinador 
para la Protección y Promoción de los Derechos Humanos en el estado, y de Jessica Medrano, ex trabajadora de la 
DDH, y quien en las últimas semanas denunció un despido injustificado y hostigamiento laboral por parte de Nava 
Alvarado. UN GRAN RETO PARA LA SEDESU. Nos cuentan que en la SEDESU que preside Marco del Prete, se 
encuentran muy contentos, pese a que se perdieron cerca de 12 mil empleos en diciembre. Lo importante es que 
en 2016 se alcanzaron más de 36 mil nuevas contrataciones, cuando la meta inicial era llegar a 30 mil. Para 2017, 
periodo que inicia con claroscuros en la economía, nos dicen que se trabaja mucho en materia de tracción de 
inversiones para igualar lo alcanzado durante el año anterior. AL DIF LE URGE NUEVO ALBERGUE. Nos dicen que 
las autoridades del DIF Estatal ya esperan con ansia las nuevas instalaciones del albergue Carmelita Ballesteros, el 
cual comentan presenta un avance aproximado de 60% y se estima que esté listo en el segundo semestre del 
presente año. Nos dicen que es una necesidad apremiante si se toma en cuenta las malas condiciones en las que se 
encuentra el albergue Caminado Juntos, el cual ya resulta insuficiente para los requerimientos de los niños que 
están bajo la tutela del DIF Estatal. (EUQ 2) 
 
ASTERISCOS 
INDIGNACIÓN. Ya suman dos semanas desde que se decretó un “gasolinazo” que fue entre 14 y 20%-según la zona 
del país donde se cargue el combustible-y, si bien ha cesado los saqueos y bloqueos carreteros que se presentaron 
en un inicio en prácticamente todo México, lo cierto es que la indignación entre la población parece disminuir, 
pues ayer, en la marcha ciudadana que se convocó, participaron al menos tres mil queretanos, quienes salieron a 
las calles a gritar, otra vez, que rechazan este medida del Gobierno Federal y exigen que los diferentes gobiernos 
emprendan medidas que realmente se reflejen en los bolsillos. #TAMALCHALLENGE. Funcionarios de primer 
nivel y líderes de diversas organizaciones se involucran con un nuevo “reto” creado por la FEUQ de la UAQ, con el 
que pretenden…quién sabe exactamente qué. Se trata de un ejercicio denominado #TamalCahllenge; que consiste 
en (adivine usted qué) repartir tamales a ciudadanos “en una situación difícil”. Entre los funcionarios que han 
participado en este “ejemplar” ejercicio, están Agustín Dorantes Lambarri, Secretario de SEDESOQ, Ernesto 
Lucque, delegado de la Sedesol, y “Felifer” regidor capitalino, por mencionar algunos. (AM 1 y 7) 
 
LA PLUMA DE CONÍN 
LA BANQUETERA. Pues mientras Miguel Nava, actual ombudsman queretano esperaría la resolución de un juez 
federal para saber si el concede la ratificación por la vía judicial o no, lo cierto es que ya la Legislatura local ha 
lanzado la convocatoria para renovar la presidencia de la DDH. Son varios los “tiradores” que pretenden el puesto, 
quizá entre los nombres más destacados se encuentra los de Rogelio Estrada Pacheco, uno de los perfiles más 
experimentados en materia de derechos humanos, Alberto Buendía Madrigal, es delegado de la PGR en Querétaro y 
actual director de asuntos en derechos humanos en la Secretaría de Gobierno Estatal, Jessica Medrano Rodríguez, 
ex empleada de la DDH. También suenan los catedráticos Sergio Arellano Rabiela, decano de la las universidades 
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Anáhuac y Contemporánea, así como el maestro Calixto de Santiago, hoy líder de los abogados litigantes en 
Querétaro. (CQ 2) 
 
ROZONES 
MORENO VALLE, CON AUDITORIO LLENO. En un auditorio lleno, junto a la nueva planta de Audi que tiene una 
inversión de más de mil 300 mdd, y al grito de “¡Rafa presidente!”, el gobernador de Puebla, Rafael Moreno Valle, 
rindió su VI informe. Lo acompañaron entre otros Eruviel Ávila, Miguel Mancera, Héctor Astudillo, Francisco 
Domínguez Servién y Silvano Aureoles. Ahora con los indicadores de las mejoras en su gestión, va por la 
candidatura presidencial del PAN. (La Razón de México) 
 
LA METRÓPOLI 
Por Marcos Aguilar Vega 
PRUDENCIA Y RESPONSABILIDAD FINANCIERA. (…) Mas acciones: Con el ánimo de respaldar la economía de las 
familias durante la coyuntura económica, hemos decidido apresura la implementación al 100% del transporte 
escolar gratuito, que tendremos listo en junio. Así se beneficiarán a las familias al cancelar el gasto diario que 
realizan para traslado de sus hijos de la casa a la escuela y de está al hogar. (…) Seguimos la pauta que ha sido 
marcada claramente por el gobernador Francisco Domínguez Servién, de ser austeros sin dañar la eficiencia del 
gobierno, estar del lado de la ciudadanía y asumir nuestra responsabilidad frente  la actual coyuntura. (EUQ 4) 
 
CAUSA Y EFECTO 
Por Jaime Robledo 
Y AHORA, ¿QUIÉN PODRÁ DEFENDERNOS? Lo que no logra destrabarse es la formación de la empresa que 
sustituirá a la difunta Red Q, por el contrario cada vez se complica, pues ahora con el precio de la gasolina y la 
intención de que esto se refleje en el costo del boleto, los números cambian, la rentabilidad varía y eso da 
oportunidad a algunos de meter la duda en los demás y que esto no avance. Creo que es momento que den el golpe 
en la mesa y bajen a los que no quieren jalar, el carril confinado de Constituyentes se terminó en su primera etapa 
y no se ve nada más. La papa caliente la trae Luis Bernardo Nava muy atorada y su futuro político puede verse 
afectado de acuerdo al tiempo que tarde en arreglarlo. (EUQ 6) 
 
PESIMISMO 
Por Pepe Gómez  
Dibuja a Miguel Nava Alvarado quien es lanzado y le sobrevuelan tortillas a su alrededor; y en el escenario de abajo 
camina un sujeto que lleva en mano unos carteles y pinceles diciendo: “Gasolinazo, las tortillas por los cielos y para 
colmo, se va uno de mis mejores clientes. ¡Ya nomás falta que desciendan los Gallos!”, al mismo tiempo que camina 
hacia un incendio “Marchas protestas saqueos”, “Gasolinazo”. (DQ 3) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez  
Pondrán ombudsman estatal a modo. Decidirá Juan Martín Granados al nuevo. Abraham Martínez al PRI de El 
Marqués. Los misterios de la redistritación electoral. Intentará Marcos modificar Código Urbano. Indefendible: 
Sabino. De trámite. Se va: Miguel Nava Alvarado dejará en febrero la Defensoría de los Derechos Humanos del 
Estado, al negársele la ratificación por parte de la LVIII Legislatura del Estado. Votada la no reelección del titular 
de la Defensoría de los Derechos Humanos del Estado, Miguel Nava Alvarado, la Cámara de Diputados ha iniciado 
el proceso para elegir al nuevo ombudsman que iniciará en febrero y concluirá en el 2021. Independientemente de 
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ello, están pendientes los recursos legales interpuestos por Nava Alvarado. Conoceremos en las próximas horas a 
los candidatos a la DDH, entre quienes -dicen- figuran hasta funcionarios estatales, incluido Rafael Alberto Buendía 
Madrigal, coordinador de para la Defensa de los Derechos Humanos del Gobierno. De una vez. Y por el Colegio de 
Abogados Litigantes se menciona al expresidente Rogelio Estrada. Lo cierto es que la administración del 
gobernador viajero, Pancho Domínguez, necesita poner al frente de ese organismo, supuestamente autónomo, a un 
aliado para que no le haga mucho ruido en el tema. Alguien como su amigo, el nuevo notario público Adolfo Ortega 
Osorio, ombudsman anterior con el que el actual tuvo severas deficiencias por dar de baja a los aviadores 
recomendados por José Luis Aguilera Rico, según la versión del propio Nava. Con una Cámara dominada 
mayoritariamente por el Partido Acción Nacional y la adhesión casi incondicional de los demás a sus designios, no 
tendrán problema para designar, elegir quise decir, al defensor de los Derechos Humanos de Querétaro que tenga 
la venia de Juan Martín Granados Torres, el secretario todopoderoso, encargado de la conducción estatal en 
ausencia y presencia del jefe. Así de fácil. Así de difícil. -CASA DE LA CORREGIDORA- El primero. Por lo pronto, el 
que ya levantó la mano es el doctor Sergio Arellano Rabiela, ajeno a la militancia partidista, indica en su carta, pero 
respetuoso de cada ideología política y religiosa. Se presenta como experto especializado en el tema, con la 
intención de ser partícipe en coadyuvar a los queretanos a fomentar el respeto a sus derechos, a mantener una 
estrecha relación con el aparato impartidor de justicia y a prevenir a base de estrategias diversas, la violación de 
estos. Expresa en un documento enviado a los medios, su plan de trabajar sobre un 70% enfocado a la prevención 
y al fortalecimiento de una mejor calidad de vida de los ciudadanos, evitando se trastoquen sus derechos. Si lo 
dejan. -OÍDO EN EL 1810- Luces. Rumbo a la renovación de los Comités Municipales del Partido Revolucionario 
Institucional, a cumplimentarse en las próximas semanas, ya hay algunas señales de acuerdos entre los distintos 
grupos. Tal es el caso de El Marqués, en donde todo apunta hacia el actual director de Obras Municipales, Abraham 
Martínez Hernández, hombre de todas las confianzas de Mario Calzada Mercado, el más importante edil del 
tricolor en Querétaro. Para lo que viene. -¡PREEEPAREN!- Dudas. Muchas genera la redistritación electoral votada 
en diciembre pasado. En Corregidora, por ejemplo, hay un distrito que tiene secciones de Querétaro y se teme que 
los partidos tomen gente de la capital para las candidaturas, dejando fuera a militantes que han trabajado en aquel 
municipio. Y para el caso de la reelección hay escenarios aún más complejos. ¿Qué diputado o diputada se puede 
reelegir para los nuevos distritos que antes tenían otras secciones? Algunos se empalmarán. De los actuales, habrá 
algunos que se quieran reelegir. Por ejemplo para el 7, que tendrá secciones que antes eran de Querétaro. Esto da 
derecho a otro legislador a aspirar a la reelección en ese mismo distrito. Los conflictos serán principalmente para 
las luchas internas de los partidos. Ya verá. -¡AAAPUNTEN!- Dura. América Vizcaíno volvió a poner el dedo en la 
llaga al señalar, con la claridad de siempre, que los fraccionadores marcan hacia dónde crezca la mancha urbana. 
Ella renunció la semana pasada al Consejo Municipal de Medio Ambiente de Querétaro y mantiene, junto con otros 
ambientalistas, como Diana Laura Juárez, su lucha por la defensa de Peña Colorada. Bien hecho. -¡FUEGO!- A 
propósito. Ahí viene, si el INAH y los queretanos lo permitimos, la intentona del alcalde vendedor Marcos Aguilar 
Vega, para modificar el Plan Parcial de Desarrollo y Código Urbano de la capital y flexibilizar, en aras de la 
modernidad, la construcción de desarrollos comerciales, hoteleros y habitacionales en zonas restringidas, como 
está ocurriendo en Los Arcos. Todo para el cochinito. ¡Porca miseria! (PA 2) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
¿Y LA AUTONOMÍA DE LA UAQ? A un mes del informe del rector de la Universidad Autónoma de Querétaro, 
GILBERTO HERRERA RUIZ, las autoridades laborales del Estado mantienen el clima de hostilidad e intervención 
en contra de nuestra Máxima Casa de Estudios. Y se supone que asistirá el gobernador FRANCISCO DOMÍNGUEZ 
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SERVIÉN, si es que no sale a otro viaje internacional. Todo puede suceder. Agua de febrero, aplaca al titiritero. 
(PA 1) 
 
MEDIO SIGLO 
Por Morales OBREGÓN 
Golpe a mercenarios. * No a Miguel Nava. * UAQ, previsiones. La política mercenaria, o una parte de ella, recibió 
severo y muy justo golpe a sus aspiraciones de crear un nuevo partido político local en Querétaro. Y es que el 
viernes un mercenario llamado Javier Navarrete, que ha hecho de Corregidora su centro de fechorías desde hace 
varios años, no logró reunir ni a los 400 ciudadanos que le exige la ley para continuar el trámite de creación del 
partido que planeaba llamar Querétaro Independiente. La cita fue en la colonia Zapata y resultó ser un gran fracaso 
para el autollamado grupo de “Los Chingones”(ese es su nivel) encabezado por Javier Navarrete, quien ya fue líder 
municipal y regidor del PRI pero que lo mismo operó para Mauricio Kuri, del PAN, en la pasada elección, y por un 
exregidor y exdirigente municipal del Partido Verde, José Arias. Ambos, expriísta y exverde, han promovido este 
proyecto de partido para postularse en la fórmula a la Presidencia Municipal en el 2018, Navarrete para alcalde y 
Arias para diputado local (y su nieve de limón), pero sólo pudieron reunir a 160 de los 400 electores necesarios en 
una asamblea que les exige la Ley electoral. Con esta escasísima convocatoria se confirma que la dizque “operación 
política” que presume el mitómano de Javier Navarrete para estafar a personajes partidistas es una grandísima 
fantasía. Perdonen ustedes, pero ahora sí que estos rufianes de“Los (ni tan) Chingones” se van directito a su tierra. 
DE NUEZ. Por cierto ¿se acuerdan de Ricardo Astudillo Suárez? Resulta que aquel verde ecologista que tanto 
prosperó durante el sexenio pasado pero que vio caer sus bonos y sus posibilidades de una candidatura en 
Corregidora a causa de su amistad con el detenido Germán Goyeneche, sus críticas a Roberto Loyola Vera en una 
vergonzante grabación y la consecuente traición a sus aliados del PRI, es otro que le apostará a la desmemoria para 
buscar algún cargo, el que sea, de elección popular.  Hay quienes esperan con ansia su vuelta a la vida pública, no 
porque sea muy popular sino más bien porque podrán cobrarle a Astudillo todas las que se fue debiendo. LES 
URGE. A los diputados (y a las organizaciones sociales) les urge dejar atrás el mundo del terror que instauró 
Miguel Nava irónicamente en la Defensoría de los Derechos Humanos. En lo que el todavía ombudsman revisa todo 
su armamento jurídico para quedarse un tiempo más con el cargo, luego de que los diputados le dieran calabazas a 
su reelección, el Congreso emitió ya la convocatoria para elegir a su sucesor a principios de febrero y decirle por 
fin adiós lo más pronto posible. Eso quieren, pero no será de enchílame esta porque el señor defensor de los 
derechos humanos (sólo los de él) es un costal de mañas litigiosas. La pretendida no ratificación de Nava decretada 
por el Congreso fue bien recibida en grupos de la sociedad civil, sobre todo activistas defensores que llevan varios 
meses advirtiendo sobre el daño que se presuntamente le estaba haciendo a Querétaro desde la Defensoría. 
MUCHO OJO. Hay que tener cuidado con los diputados que ni son almas de la caridad ni blancas palomitas: todo lo 
politizan, incluido el muy noble y honorable cargo que quieren quitarle a Miguel Nava. En público, en privado, en 
redes sociales, los activistas se sintieron aliviados de la decisión del Congreso, pero ahora hay que garantizar que 
el proceso de elección no se convierta en farsa y que los diputados elijan a quien de verdad piense en los derechos 
humanos, no en las filias partidistas. Porque tan mal es que el defensor de los derechos humanos quiera 
eternizarse en el cargo, donde ha hecho muy poco en concreto, como que los legisladores se aprovechen de la 
coyuntura para tomar por asalto a la institución. Si hacen bien las cosas por primera vez tendremos en Querétaro 
un verdadero ombudsman, porque históricamente desde esa oficina, esa silla, trastorna a sus ocupantes. BIPOLAR. 
Mal le fue al diputado perredista Carlos Lázaro Sánchez al intentar detener la no ratificación de Miguel Nava. Sus 
señalamientos de irregularidades y su discurso de que no se le informó sobre el proceso fueron desmentidos uno a 
uno en plena sesión de pleno de la madrugada del jueves. Lo menos que le dijeron fue irresponsable por no revisar 
el expediente y lo acusaron de apoyar primero los acuerdos, para luego negarlos en público. NEGOCIACIONES. Este 
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año será complicado para la UAQ en materia de negociaciones. Ya empezaron las reuniones de conciliación entre 
las autoridades universitarias y los sindicatos de maestros y administrativos, quienes emplazaron a huelga a la 
institución (ambos) para el 1 de marzo, pero las cosas no pintan bien. Por un lado el STEUAQ pide además del 10 
por ciento de incremento salarial, que se cumplan con las basificaciones presuntamente dadas de manera 
irregular; por otro lado está el SUPAUAQ con sus dos comités ejecutivos, el reconocido por la Junta Local de 
Conciliación y el otro que fue elegido por la Asamblea General. Con este panorama, y algunos personajes políticos 
poderosos interesados en influir o de plano controlar la Universidad, asoma la amenaza de una nueva huelga en la 
institución, con todo lo que significa en términos de gobernabilidad y estabilidad institucional. 
Lo que nos faltaba. POR SUS PISTOLAS. El autoritarismo es una de las características del presidente municipal de 
San Juan del Río, Guillermo Vega Guerrero, quien no sólo ha dejado de escuchar a los ciudadanos sino a las 
instancias con las que debería tener cercanía y coordinación, lo que podría generar graves problemas a la 
administración. Es el caso de las recientes notificaciones que ha ignorado en relación a laudos que han sido 
resueltos a favor de los demandantes en contra del Municipio de San Juan del Río. La renuencia a cubrir los montos 
sentenciados podría costarle caro al municipio, pues se trata de varios millones de pesos. Otro caso de 
arbitrariedad lo libra contra el Instituto Nacional de Antropología (INAH) que ya le notificó y colocó sellos 
advirtiéndole que debe retirar la estructura que instaló en plena banqueta de la avenida Juárez. Con todo el sello 
de la casa, encaprichado, el alcalde insiste en no querer acatar la disposición de la autoridad para su retiro y ya 
comenzó a acusar al INAH de “trabajar por consigna”. Guillermo Vega pretende ignorar las reglas que no por ser el 
alcalde puede romper; le urge sensibilidad, cercanía con las autoridades y estrategia, pues mientras se dedica a 
poner oídos sordos a las cosas que no le agradan, los temas de mayor importancia para los sanjuanenses siguen sin 
ser atendidos. OTRO CUESTIONADO. Cuestionado también ha sido el nombramiento de Fernando Rodríguez 
Serrato como director de Regularización Territorial en la capital queretana, pues hasta ahora no se sabe si el 
también conocido como regidor fantasma hoy está libre de responsabilidades legales, luego de que en el 2012 
destacara por sus constantes inasistencias a las sesiones de Cabildo cuando se convirtió en prófugo de la justicia 
tras propinar una paliza y poner en riesgo la vida del empleado de un estacionamiento. Una fichita. REANUDAN 
ACTIVIDADES. El martes 17 enero se reanudarán las sesiones de Cabildo del Ayuntamiento de Querétaro, tras el 
periodo vacacional de diciembre, donde además de trámites de pensiones y cambios de uso de suelo, se pondrá a 
consideración modificaciones al reglamento de adquisición y enajenaciones del municipio. SÍ, PERO NO. Luego de 
que el director de Radio Taxi Pescador asegurara que mantendrá sus tarifas hasta que el Gobernador decida lo 
contrario, también dijo que sus más de 350 unidades cuentan con un botón de pánico para seguridad de sus 
choferes. No obstante, algunos operadores de dicha agrupación han negado contar con dicho recurso, por lo menos 
así lo evidenciaron varios conductores, quienes ni enterados estaban de que el año pasado dos incidentes fueron 
reportados a través de esa medida de seguridad. Mientras que el secretario de Acción Política juró y perjuró que sí 
existe dicho botón, los taxistas no tienen idea de lo que habla. Es claro no hay tal seguridad para su gremio. (DQ 1 y 
4) 
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